

Le 21 février à Lucerne :

GRANDE PREMIÈRE SUISSE DU  
« COURONNEMENT DE MA VIE »  
inaugurant la distribution commerciale de ce  
film dans tout le pays

9<sup>e</sup> ANNÉE — N° 3/4 — 17 février 1961

PARIS ET BERNE

PARAIT TOUTES LES 2 SEMAINES

## « LE TIGRE » A PARIS

Un appel lancé par le Japon à la France tout entière

ON vient de frapper les trois coups. Le théâtre de la Renaissance, l'un des plus beaux théâtres de Paris, est bondé d'un public qui s'attend à l'inattendu. Quand le rideau se lève, il faut cependant quelques secondes à cette salle si française pour se dresser aux premiers accents de la Marseillaise, entonnée par un chœur de Japonaises en kimonos et d'étudiants en tuniques noires.

Cette strophe de la Marseillaise, n'est pas seulement qu'un hommage à la France, mais un appel lancé par le Japon à la France tout entière.

« *Le Tigre* est plus qu'une pièce, déclarait le général Béthouart en ouvrant la première représentation. C'est un message, le message de citoyens d'un pays libre exposé aux mêmes dangers que le reste du monde libre, mais qui le ressent d'autant plus qu'il est aux frontières du plus grand empire totalitaire du monde. »

Depuis le 27 janvier, *Le Tigre* est donné devant des salles si combles qu'il a fallu décider de prolonger d'une semaine le programme prévu.

*M. Gabriel Marcel: une mobilisation des forces morales.*

Placées sous le haut patronage de M. Monnerville, président du Sénat, de M. Robert Schuman, président d'honneur de l'assemblée parlementaire européenne, du général Béthouart, vice-président du Conseil parlementaire de l'OTAN, et de M. Gabriel Marcel, de l'Institut, ces représentations font partie de l'offensive idéologique mondiale menée par le Réarmement moral.

« C'est évident, déclarait à son tour M. Gabriel Marcel en présentant la pièce le dimanche 29 février, que si le Japon s'abandonne à l'attraction de la Chine communiste, toute l'Asie sombre et que si la France bascule, il en sera de même pour l'Europe. »

« Ce qui a été révélé à ces étudiants japonais après ces émeutes dont nous n'avons pas perdu le souvenir, c'est la découverte d'un ordre moral supérieur à

celui auquel ils avaient cru, un ordre moral qui, en même temps, implique le respect de l'individu à la volonté supérieure, à la volonté divine. C'est ce qui les a déterminés à lutter pour la cause de la liberté, car c'est de cela qu'il s'agit dans le Réarmement moral. »

Le philosophe catholique déclara d'autre part: « C'est à Tokyo, il y a un peu plus de trois ans, que j'ai pris conscience de l'importance de la vision vraiment universelle du Réarmement moral; c'est à ce moment là que j'ai découvert que sous les auspices du Réarmement moral il s'était créé depuis la fin de la seconde guerre une sorte de climat qui avait amené des réconciliations ines-



Sur la scène du Théâtre de la Renaissance, les étudiants du Zengakuren ont fait revivre les événements de juin 1960 où 300.000 manifestants ont gravement menacé la démocratie et la liberté au Japon. « *Le Tigre* » est l'histoire même de ces étudiants: les problèmes qui ont fait d'eux les instruments d'une tentative d'asservissement du pays, mais aussi la solution qu'ils ont entrevue dans le Réarmement moral et qu'ils proclament à Paris à cette période cruciale de l'histoire de la France.

pérées entre le Japon et les Philippines, dans une large mesure entre le Japon et les Etats-Unis, et d'autres encore dans les pays du Sud-Est asiatique.»

«Nous ne sommes pas en présence de l'anticommunisme», affirma encore M. Marcel. «C'est un mot dangereux. Il s'agit d'une sorte de mobilisation des forces morales au bénéfice de l'ordre juste à instaurer.»

Chaque soir des gens venus sans billet font la queue pour trouver quand même une place dans le théâtre. La composition de l'assistance, son attention, ses réactions vibrantes montrent que nombre de Français commencent à prendre conscience de la gravité de la situation et de l'efficacité du remède qu'apporte le Réarmement moral. On voit des officiers généraux de haut rang, des élèves officiers par groupes entiers, des personnalités de l'éducation, des dirigeants étudiants, des journalistes, des

syndicalistes. Plusieurs Belges sont venus spécialement de Bruxelles à la recherche de la réponse donnée par les Japonais à l'émeute et à la division. A la fin de la représentation, les convictions qu'expriment de la scène les étudiants du Zengakuren et les personnalités asiatiques et européennes qui accompagnent la troupe, donnent un tableau vivant de l'idéologie du Réarmement moral en action dans le monde entier.

Enfin, deux grandes voix françaises représentant les deux pôles de la vie sociale du pays, lancent un vibrant appel à leurs compatriotes. Ce sont Madame Irène Laure, ancienne secrétaire générale des Femmes Socialistes, et M. Robert Tige, délégué général des Syndicats patronaux du Nord.

A cet appel, les Français répondent et les conversations se prolongent avec les membres de la troupe jusqu'à ce que s'éteignent les lumières du théâtre.



Le Général Bethouart présentant la pièce au théâtre de la Renaissance

## Les paroles de Mme Laure

Mon mari et moi étions des marxistes convaincus. Mon mari l'a été pendant quarante-cinq ans, jusqu'au moment où nous avons rencontré le Réarmement moral, il y a maintenant treize ans. Mon mari a vu que grâce à la force mise sur pied par Frank Buchman, jamais le communisme et le marxisme ne triompheraient dans le monde.

Nous sommes allés avec cette force dans trente-sept pays, et partout j'ai vu que les problèmes étaient les mêmes, humains et moraux. Et nulle part je n'ai vu de problème qui n'ait trouvé sa solution quand nous nous plaçons honnêtement en face des critères moraux absolus.

Quels sont les Français et les Françaises qui vont prendre dans leur cœur la France et les masses du monde? Toute la souffrance que nous avons dû traverser n'est-elle pas suffisante? Il faut que la France fasse entendre sa voix dans le monde et accepte sa responsabilité. Je vous supplie de comprendre le message du Réarmement moral. C'est une idéologie d'une puissance extraordinaire qui peut transformer les marxistes sincères comme mon mari, les capitalistes et les militaires.

Comme Française, je voudrais dire que c'est notre responsabilité de Français d'accepter ce message pour le porter aux multitudes, parce que c'est le seul espoir qui nous reste pour nos petits enfants et les générations futures.

## La déclaration de M. Tilge

Je suis le fils d'un ouvrier. Mon père ne m'a pas laissé d'héritage, mais il m'a laissé un goût pour la liberté, un goût pour le travail, un goût pour l'honnêteté, et la détermination de ne pas transiger avec son devoir.

J'ai trois enfants. Quand je vois ce qui se passe dans certains pays où les enfants sont enlevés à leurs parents, je me dis que cela pourrait se passer un jour dans notre pays. Si je ne me battais pas jusqu'au bout, mon fils pourrait me dire un jour: «Papa, si nous en sommes là, c'est parce que tu n'as pas eu le courage d'aller jusqu'au bout.» Cela, je ne le supporterai jamais. Je suis un catholique. Je ne permettrai jamais que mes enfants puissent être empêchés par qui que ce soit de vivre ce qu'ils croient.

Ce que je voudrais vous dire aujourd'hui, c'est ceci: des hommes et des femmes comme nous se sont lancés dans cette bataille depuis des années. Dans la situation complexe qui se présente actuellement en France, nous avons désespérément besoin d'hommes et de femmes qui veulent une France propre et qui veulent un monde en paix. Il y a beaucoup de gens qui pensent que le sens de la vie, c'est la belle situation, le beau mariage et une certaine somme à laisser à ses enfants. Ce dont nous avons besoin, ce sont des hommes convaincus que la vie vaut la peine d'être vécue et qui vont s'engager à fond dans cette bataille.»

## ECHOS DANS LA PRESSE

La venue du «Tigre» à Paris a provoqué un large écho dans la presse de la capitale qui souligne qu'il s'agit d'une «offensive idéologique».

Après avoir souligné «l'énorme influence» du Réarmement moral au Japon, l'hebdomadaire **Carrefour** écrit que «les principes du Réarmement moral furent pour beaucoup dans la réconciliation avec le Japon des divers peuples du Pacifique». Le journal ajoute que c'était «au nom de ces principes qu'un parlementaire japonais, M. Hoshijima, ne craignit pas, en 1955, de présenter au peuple des Philippines les excuses de son gouvernement pour les atrocités commises contre ce peuple, pendant la guerre, par les armées du Japon».

Des représentations du «Tigre», **Carrefour** écrit: «C'est un extraordinaire spectacle, suivi par un très inaccoutumé auditoire. Chaque soir se pressent, au Théâtre de la Renaissance, des Français de toutes classes. Le général côtoie le métallo, l'intellectuel voisin avec le petit-bourgeois.»

**Le Parisien Libéré** souligne: «Le public réagit avec une spontanéité que l'on n'avait plus guère l'occasion de rencontrer dans nos théâtres.»

«Plaidoyer pour un monde meilleur» est le titre donné par **France-Soir** aux représentations du «Tigre». Des scènes de la pièce, les journaux évoquent surtout la «danse du serpent» qui fait revivre les émeutes de juin dernier. **Jours de France** dit de ce passage qu'il est «mis en scène de façon si saisissante que l'on oublie la rampe».

A l'entrée du théâtre, le directeur d'un hebdomadaire économique observait: «**Le Tigre** est devenu un événement parisien. Tout le monde en parle.»

## Ce que l'Asie a dit au public français...

M. **Tatsuji Seki**, ancien officier, a passé onze ans de captivité en Sibérie: «Les communistes changent le système social mais ils sont incapables de changer la nature humaine. C'est pourquoi ils se trouvent en face des mêmes problèmes que l'Occident: la corruption, l'impureté et les crimes de sadiques. J'ai décidé de consacrer le reste de ma vie à donner cette idéologie du Réarmement moral non seulement au monde libre, mais aux millions de gens qui vivent sous la tyrannie.»

M. **Yoneto Iwanaga**, champion d'éloquence des étudiants de Tokyo, membre du Zengakuren: «Ce que vous avez vu sur la scène ce soir n'est pas du théâtre, mais la réalité de la vie au Japon. La troisième guerre mondiale, la guerre des idéologies, a déjà commencé et elle s'envenime chaque jour davantage. Dans ce conflit, les hommes qui n'ont pas d'idéologie sont vaincus par ceux qui en ont une. J'ai décidé d'accepter dans ma vie les principes moraux du Réarmement moral et de me mettre en première ligne dans cette lutte idéologique.»

M. **Tokuishiro Tamazawa**, ceinture noire de Judo, président du Forum des étudiants de l'Université de Waseda: «J'ai lutté comme anticommuniste au sein de l'organisation du Zengakuren, mais l'anticommunisme ne mène à rien et j'ai été utilisé par le communisme. Ma rencontre avec le Réarmement moral m'a fait comprendre que pour mettre en ordre la situation de mon pays, il fallait que je mette en ordre ma propre vie. Quand la démocratie acceptera cette idéologie, le communisme sera dépassé.»

M. **Koichi Morita**, président de la Conférence internationale des étudiants (120.000 membres): «Chou En-lai a dit: «Nous ferons pénétrer notre idéologie par les points faibles du caractère des hommes.» Et c'est ainsi que 300.000 étudiants du Zengakuren ont été utilisés à cause de leur impureté et de leur peur de la guerre. Dans cette guerre idéologique qui se présente à nous, le choix n'est pas entre la coexistence et la guerre, mais entre le Réarmement moral et le communisme.»

Mlle **Thu Ahn**, nièce du président Diem et de l'archevêque du Centre Viet-nam: «Ce qui nous reste après la guerre, c'est la haine et l'amertume d'avoir tout perdu, même des membres de sa famille. Quand j'ai rencontré le Réarmement moral, j'ai réalisé que je devais abandonner la haine contre les Français, car la haine divise. Car si nous n'apportons pas un remède à cette haine, nous serons utilisés par le communisme. C'est pourquoi j'ai décidé avec les Français qui sont ici présents d'apporter cette réponse au monde avant qu'il ne soit trop tard.»



M. Gabriel Marcel dit aux étudiants du Zengakuren: «Si le Japon s'abandonne à l'attirance de la Chine communiste, toute l'Asie sombre, et si la France bascule, il en sera de même pour l'Europe.»

## ATTEINDRE LES MASSES DE L'EUROPE

Au moment où des millions de gens dans le monde observent avec espoir ou appréhension l'orientation qui se dessine dans la nouvelle administration américaine, l'Europe tout entière prend connaissance de cet appel à l'Amérique que représente la page spéciale intitulée: *Il est tard, Voici la solution. Pour l'amour de Dieu, réveillez-vous.* Celle-ci a été publiée dans cent trente-cinq journaux des Etats-Unis.

Grâce aux sacrifices d'Européens vaincus que cet appel s'adresse également à leurs propres pays, cette page spéciale a été reproduite jusqu'ici dans plus de deux cents journaux d'Europe.

En France, la publication de cette page dans *Le Monde* et *Le Figaro* a éveillé un écho considérable.

En Grande-Bretagne, *The Times*, *The Daily Herald*, *The Guardian* et l'hebdomadaire *Observer*, qui totalisent entre eux un tirage de sept millions, ont reproduit la page spéciale, ainsi que de nombreux journaux de province. Les commentaires affluent dans le courrier des lecteurs.

En Allemagne, cette page a paru dans le *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, *Die Welt*, le *Süddeutsche Zeitung*, le *Bonner General-Anzeiger* et le *Westdeutsche Allgemeine Zeitung*.

En Scandinavie, le document a été reproduit dans quatre-vingt journaux; en Hollande, dans quatorze quotidiens et hebdomadaires.

En Suisse, cinquante-six journaux l'ont reproduite dont le *Journal de Genève*, la *Gazette de Lausanne*, la *Neue Zürcher Zeitung*, *Der Bund*, ainsi que les quotidiens catholiques *Vaterland* et *Ostschweiz*. Un certain nombre de journaux ont publié cet appel dans le cadre de leurs rubriques d'information. Plusieurs rédacteurs en chef font mention de cette page dans leurs colonnes. *Der Bund* la décrit comme étant «une page très importante qui apporte de la clarté sur les problèmes idéologiques». Le rédacteur en chef du *Vaterland* écrit: «Voici un appel pour un réarmement moral, une idéologie qui permet de répondre à l'idéologie communiste... Nous tenons à signaler cette page à l'attention de nos lecteurs.»

# «LE COURONNEMENT DE MA VIE» PREND

## Suisse: Grande première nationale le 21 février à Lucerne

Le **Couronnement de ma Vie**, dont les représentations privées ont rencontré un profond écho en Suisse, va être projeté commercialement dans tout le pays au cours de ces prochains mois.

La «première» nationale aura lieu le 21 février à Lucerne. Avec **Le Couronnement de ma Vie**, c'est plus qu'un film remarquable que vont voir des centaines de milliers de Suisses. Ce film place chaque spectateur devant le choix fondamental de notre époque: Réarmement moral ou communisme.

Il est donc significatif que les représentations de Lucerne soient placées sous le haut patronage de trente-six personnalités de la ville et du canton. Parmi elles, on compte, outre les autorités religieuses et militaires, tous les membres du Conseil d'Etat, le maire de la ville, le président du Grand Conseil, des conseillers aux Etats et

des conseillers nationaux, des industriels, des journalistes, des syndicalistes-hommes de toutes tendances politiques: conservateurs-catholiques, radicaux et socialistes.

## Birmingham: «Ils sont venus par milliers»

Tel est le commentaire de l'hebdomadaire **Sunday Mercury** après la première semaine de présentation du **Couronnement de ma Vie** sur le circuit commercial anglais. Le 29 janvier, jour de lancement du film à Birmingham, tant de personnalités étaient rassemblées dans la salle que le **Birmingham Mail** pouvait écrire le lendemain: «A voir les premiers rangs de la galerie, ou aurait pu se croire à une réunion du Conseil municipal élargi.»

Pour présenter le film au public britannique, vingt et un secrétaires et délégués syndicaux avaient pris place côte à côte sur l'avant-scène. Deux d'entre eux prirent la parole en leur nom. «Par expérience, je sais que le Réarmement moral, quand il est appliqué, répond aux problèmes de l'industrie», affirma M. Bert Allen, président régional du syndicat des Métaux. Joe Hancock, qui milita pendant trente ans dans le parti communiste et dirige maintenant un journal des dockers à Liverpool, ajouta: «Le Réarmement moral remet en valeur les principes chrétiens qui insuffleront à nouveau la vie au mouvement ouvrier. **Le Couronnement de ma Vie** donne à l'industrie l'élan dont elle a besoin, aux travailleurs l'unité qui leur manque et à l'Angleterre l'idée qu'elle recherche.»

Précédant les représentations du film, le dernier numéro illustré du Réarmement moral a été distribué dans les 120 000 foyers des cantons de Lucerne, Zoug, Uri, Schwyz et Unterwald. Il est accompagné d'une lettre signée par plusieurs personnalités de cette région qui a joué tout au cours des siècles un rôle si marquant dans l'histoire de la Suisse.

Dans la foule qui se pressait au cinéma ce soir-là, on remarquait quelques-unes des idoles du peuple britannique: les grands sportifs. Leurs commentaires ont été repris par tous les journaux. Joe Mercer, manager du Club Aston Villa, a déclaré: «Ce que j'ai vu dans le Réarmement moral, c'est la solution que nous cherchons. Le fait est qu'il faut choisir. Il n'y a pas de moyen terme. C'est l'un ou l'autre: Réarmement moral ou communisme. Pour nous autres du football, ce n'est pas compliqué: lorsque les choses se gâtent, c'est que nous avons été négligents sur un point ou l'autre. Si nous remettons cela en ordre, le reste suivra.»

Le directeur du cinéma où a eu lieu la «première» sous le patronage du maire de Birmingham a déclaré de son côté: «Dans l'industrie du cinéma, nous sommes appelés à montrer de bons et de mauvais films - que l'on entende par là la qualité de divertissement ou la valeur constructive du film dans la vie du pays. La plupart des films que nous passons n'ont aucune de ces qualités. **Le Couronnement de ma Vie** les a. Je souhaite que ce soit l'amorce d'une série de films qui non seulement divertiront mais, ce qui est encore plus important, apporteront l'idéologie du Réarmement moral à la population de notre ville.»

## Message d'une bourgade du Kerala

A l'occasion du lancement du **Couronnement de ma Vie** à Birmingham, le message que voici est parvenu d'un village de l'Etat de Kerala, en Inde.

Le Réarmement moral a insufflé une vie nouvelle à notre village. Il nous apporte une idéologie cent fois supérieure au communisme. C'est comme les rafraichissantes noix de coco de Kerala: tout le monde en a besoin, tout le monde en veut!

Salutations pour la première du «**Couronnement de ma Vie**» à Birmingham. Puisse-t-il insuffler une vie nouvelle à la Grande-Bretagne.

Ce message daté du 25 janvier porte les signatures suivantes:

Kallera Sukumaran, qui fut pendant onze ans permanent du parti communiste au Kerala jusqu'au jour où il trouva une idée plus grande après avoir vu au printemps dernier «Hoffnung», la pièce des mineurs de la Ruhr; Sadanandan, qui était encore la semaine dernière secrétaire du parti communiste local et qui a été exclu depuis pour son association avec le Réarmement moral; Gangadharan, propriétaire terrien. Ce message a été envoyé avec l'appui d'autres habitants du village, y compris des fermiers, des instituteurs et des élèves des écoles.

## Le Cap, tête de pont pour l'Afrique

Pour la première fois dans l'histoire de l'Afrique du Sud, un film où Blancs et Noirs tiennent les principaux rôles est lancé commercialement sans restriction dans tout le pays. Au moment où le parlement sud-africain débat le projet de loi portant sur la constitution d'une république, la «première» du **Couronnement de ma Vie** a eu lieu le 6 février au Cinéma Odéon au Cap dans le cadre d'une distribution nationale entreprise par la compagnie **Empire Films**. Dans une salle absolument

comble où se côtoyaient les représentants de la vie politique, du corps diplomatique, de la police et de l'éducation, on remarquait aussi le maire de la ville du Cap et le modérateur provincial de l'Eglise réformée hollandaise. Un groupe de professeurs était venu de l'université boer de Stellenbosch. Dans le message qu'il a envoyé à l'occasion de cette première sud-africaine, M. Rajmohan Gandhi, petit-fils du Mahatma, écrit: «En lançant **Le Couronnement de ma Vie**, vous montrez le chemin à l'Asie et

# LE DÉPART SUR TOUS LES CONTINENTS

à l'Afrique. Un monde désespéré attend la solution que votre grande nation peut apporter.» Un autre télégramme porte la signature de M. Zenon Rossides, ambassadeur de Chypre à Washington et auprès des Nations Unies. «L'idéologie supérieure du Réarmement moral apportera l'entente et la paix en Afrique du Sud», écrit-il. M. et Mme Joel McCrea, de Hollywood, envoient le message suivant: «Unies dans l'esprit de ce grand film, l'Afrique et les Amériques peuvent conduire le monde vers une époque nouvelle. Nous avons la profonde conviction que la vision que Frank Buchman a eue depuis des années — l'Afrique du Sud, tremplin d'une solution pour les peuples — va se réaliser.»

Un message arrivé d'Europe porte les signatures des Asiatiques qui présentent à Paris leur pièce **Le Tigre**. «**Le Couronnement de ma Vie**, écrivent-ils, nous montre à nous, Asiatiques, non seulement comment préserver notre liberté, mais comment donner une idéologie supérieure aux millions d'hommes de la Chine communiste.»

## Le film est présenté à Rangoon à l'occasion du Festival de la Pagode de la Paix

Parmi les myriades de lumières du festival annuel de la célèbre pagode de la paix mondiale, **Le Couronnement de ma Vie** a été projeté pour la première fois en Birmanie. La pagode de la paix est l'œuvre du premier ministre U Nu. Le festival qui lui est consacré est le grand événement de l'année, qui attire à Rangoon des dizaines de milliers de gens.

Cette année, les fêtes ont été ouvertes par le premier ministre lui-même. Puis, alors que les foules se pressaient autour de l'arbre sacré, on entendit annoncer la projection du film **Le Couronnement de ma Vie**.

Des milliers de personnes s'assirent sur le sol devant et derrière l'écran transparent. On pouvait voir dans l'assistance des centaines de moines en robe couleur safran, venus de l'université de Sangha.

La soirée avait été organisée sur les instructions du chef du gouvernement, dont le ministère avait fourni l'équipement et le personnel nécessaire ainsi qu'un commentateur birman qui souligna et analysa les lignes essentielles du film tout au long de la projection. Le film sera donné deux fois chaque soir pour les multitudes qui assistent au festival de la pagode.

## Dans la presse de Hollywood

*LE 24 janvier, «Le Couronnement de ma Vie» était projeté à l'Académie des Arts et Sciences cinématographiques à Hollywood. C'est cet organisme qui décerne chaque année les Oscars aux meilleures productions mondiales. Plus de cent acteurs, actrices, techniciens, cameramen et musiciens ont assisté à cette séance, qui faisait suite aux deux semaines de projection du film à Hollywood dans le cadre des candidatures aux Oscars. Dans les jours qui suivirent, deux importants articles apparurent dans la presse: l'un écrit par le critique cinématographique Hazel Flynn, dans le «Beverly Hills Citizen», l'autre dans le «Hollywood Reporter», que l'on nomme souvent «la bible de Hollywood», sous la plume de son rédacteur en chef, Don Gillette. Nous publions de larges extraits de ces articles.*

### HOLLYWOOD REPORTER

On reproche constamment aux films de Hollywood de dépeindre la vie américaine sous un jour qui ne donne pas aux nations d'outre-mer une impression favorable de notre pays. Dans une large mesure, ces critiques sont fondées. Ce ne sont pas des studios poursuivant un but commercial qui peuvent modifier cette situation. Car, pour vivre, l'industrie du film doit couvrir ses frais.

C'est pourquoi la réalisation de films porteurs d'idéologie ou de messages particuliers doit-elle être l'œuvre de groupements spécialement consacrés à cette tâche, témoignant d'un courage particulier. En tête de liste, dans ce domaine, se trouve le Réarmement moral, qui vient de réaliser ce film fort acclamé: *Le Couronnement de ma Vie*.

A l'étranger, cette œuvre est en train de faire au profit de Hollywood un travail de «relations publiques» que la capitale du cinéma — ou le gouvernement américain lui-même — se devrait d'accomplir. Ce film a l'avantage de constituer un excellent divertissement. Il est construit sur une intrigue simple et claire, que toutes les races peuvent comprendre; il montre l'Amérique sous un jour qui ne peut que lui gagner des amis dans les pays vivant sous la menace d'une puissance communiste qui ne ménage aucune dépense pour financer des films destinés à diffuser sa propagande.

Même chez nous, où le matérialisme prend des proportions incontrôlables, un film comme *Le Couronnement de ma Vie* peut faire énormément de bien.

De nombreuses personnalités de Hollywood l'ont applaudi et ont fait leurs objectifs du Réarmement moral. Joel McCrea dit: «Voilà le genre de film que le monde attend. Il présente la véritable Amérique, celle en laquelle le monde pourra mettre sa confiance.» D'autres chefs de file du

cinéma ont fait l'éloge du film dans des termes analogues. Les publics de New York et de Hollywood lui ont réservé un excellent accueil; quant aux jurés de l'Académie, ils y voient un candidat à un prix spécial.

Si ce film n'a pas encore fait l'objet d'un contrat de distribution générale, c'est peut-être qu'il appartient à cette classe d'œuvres qui réclame une distribution spéciale.

De nombreux films auraient besoin ou bénéficieraient d'une telle distribution. Le monde n'est pas unique dans son jugement ou dans ses goûts. Il est fait de nombreux publics ayant des intérêts bien définis et comprenant chacun des millions de gens. Et il vaut vraiment la peine d'atteindre ces publics-là.

Don Gillette

### BEVERLY HILLS CITIZEN

Lorsque l'Académie des Arts et Sciences cinématographiques s'apprêtera cette année à décerner ses prix, il est à espérer qu'elle n'oubliera pas *Le Couronnement de ma Vie*, qui figure au rang des candidats. Cette œuvre fait l'effet d'une bombe plus puissante et plus retentissante que la plupart des films à grand spectacle dont le budget se chiffre par millions de dollars et qui ont caractérisé l'année 1960...

Le film se fait l'avocat d'une plus haute moralité en Amérique, d'une réforme parmi tous les hommes, ce qui est la seule arme efficace face au marxisme matérialiste. Il met chacun au défi de revêtir l'armure de Dieu et de lutter pour la moralité et la fraternité.

De nombreux films d'inspiration communiste ou simplement pro-communistes ont fait leur apparition cette année sur les écrans américains. Certains, hélas, ont été produits ici même. Quelques-uns de ces films, ainsi que

(Suite page 20)

# NOUVELLES D'UN MONDE EN MARCHÉ

## Le président du Pakistan fait appel au Réarmement moral

Bonn, le 17 janvier 1961 – Les stations de radio et les agences de presse de la République fédérale allemande, ainsi que le service arabe de la B.B.C., ont diffusé les convictions exprimées par le Président Ayoub Khan, du Pakistan, selon lesquelles son pays avait par-dessus tout besoin de deux choses : le développement technique et le Réarmement moral.

Cet appel du Président Ayoub Khan, qui arrivait hier de Yougoslavie pour une visite officielle en Allemagne, a été formulé au cours d'un banquet donné en son

## HOLLYWOOD (suite)

certaines de leurs réalisateurs, sont candidats aux Oscars.

Dans ces circonstances, il me semble qu'il est du devoir de l'Académie de veiller à ce que, d'une manière ou d'une autre, on reconnaisse les mérites du *Couronnement de ma Vie*, au besoin par une mention spéciale. En effet, il se livre aujourd'hui autour des écrans une importante bataille dont l'enjeu est l'esprit des hommes tout autour du monde.

Il faut aussi reconnaître le mérite de Rickard Tegström, qui a fait un remarquable travail de photographie. Il a travaillé pendant longtemps avec Walt Disney, puis a réalisé *Liberté*, un autre puissant film du Réarmement moral qui a été d'un grand service au Congo ces derniers mois.

La partition musicale du *Couronnement de ma Vie* est également inhabituelle. On y retrouve des thèmes de la vraie musique populaire américaine. Mentionnons au moins un air à succès : *Tarte aux patates douces*.

Si vous êtes membre de l'Académie et que vous abondez dans le sens de cet article, faites savoir au comité votre recommandation concernant *Le Couronnement de ma Vie*. Vous rendrez au cinéma et à votre pays un grand service...

Par opposition aux super-productions qui engloutissent des millions de dollars, les films réalisés avec une grande économie de moyens méritent d'être encouragés. Un tel encouragement pourrait amorcer un courant nouveau dans la production américaine et nous promettre à l'avenir de belles réalisations : le genre de films qui relèverait le niveau moral de l'écran et qui, au lieu de leur opposition, recueillerait l'approbation des Eglises et d'autres milieux que révoltent les tendances actuelles... Hazel Flynn

honneur ce soir par le Président fédéral Lübke.

La radio de l'Allemagne du Sud-Ouest a relaté qu'en réponse aux paroles du D<sup>r</sup> Lübke, le président du Pakistan s'était référé aux entretiens encourageants qu'il avait eus avec le chancelier Adenauer et qui lui avaient donné l'espoir qu'un travail en commun de leurs deux pays dans l'avenir les rapprocherait des objectifs dont ils avaient parlé, à savoir le progrès technique et le Réarmement moral.

## Kenya: Première de LIBERTÉ à guichets fermés

«Le cinéma de l'Odéon affichait complet à Nairobi hier soir, à l'occasion de la première représentation publique du film du Réarmement moral LIBERTÉ», note l'*East African Standard* daté du 19 janvier.

Le Kenya traverse une période critique. En effet, proche du Congo et des Rhodésies, ce pays vit sous la menace d'une réapparition du Mau-Mau. La campagne électorale qui bat son plein accuse les divisions et les antagonismes.

Le nombreux public a suivi la projection avec un intérêt passionné. Beaucoup de gens sont restés ensuite pour discuter et pour arranger le transport par camion de spectateurs pour les prochaines représentations. Certains de ceux qui étaient venus avaient parcouru 80 kilomètres.

C'est le ministre du Commerce et de l'Industrie, M. J. G. Kiano, le premier africain à remplir ces fonctions, qui a présenté *Liberté*, sur la demande de la compagnie qui assure la distribution commerciale de ce film au Kenya. De son côté, le directeur-gérant du cinéma de l'Odéon a déclaré au public : «Lorsqu'ayant vu ce film, vous rentrerez chez vous, vous aurez fait l'expérience d'un changement du cœur.»

## Lettre d'un réfugié de Cuba

A la suite de la publication dans 132 journaux des Etats-Unis de la page spéciale sur l'action mondiale du Réarmement moral intitulée : **Il est tard, voici la solution. Pour l'amour de Dieu, réveillez-vous !** un ancien industriel de Cuba a envoyé la lettre suivante au siège américain du Réarmement moral :

«J'ai entendu parler du Réarmement moral à Cuba, mais j'étais préoccupé par mes propres affaires et j'ai perdu mon pays. Le gouvernement communiste de Castro sera renversé, mais nous aurons besoin du Réarmement moral à ce moment là autant ou même davantage qu'avant sa venue au pouvoir.»

Voici une autre lettre écrite dans le même esprit :

«Réfugié cubain, j'ai perdu au profit du communisme athée tout ce que je possédais. Je comprends donc pleinement ce dont vous parlez. C'est mon fervent espoir que les peuples du monde libre, spécialement les Etats-Unis, comprendront à temps qu'un défi nous est lancé, et qu'une idéologie basée sur les préceptes du Christ est le seul moyen d'y faire face.»

## Inquiétude chez les communistes indiens

Les membres du comité national du parti communiste indien, réunis en congrès à Bombay, ont entendu un rapport du secrétaire général du parti, M. Namboodiripad, qui les a mis en garde contre le Réarmement moral.

Un important hebdomadaire indien, *The Current*, rapporte que les grands dirigeants communistes de presque tous les Etats indiens ont participé au Congrès. On lit ensuite :

Les membres du comité ont entendu un exposé de M. Namboodiripad sur l'évolution politique au Kerala. Il aurait souligné que la réelle opposition au parti ne réside pas dans les alliances occasionnelles contre la gauche, mais dans les hommes du Réarmement moral qui «font la loi au Kerala». M. Namboodiripad aurait également exprimé son inquiétude devant l'infiltration grandissante du Réarmement moral dans les administrations.

## «Idéologie et Coexistence» en Australie

742 285 exemplaires du manifeste *Idéologie et Coexistence* viennent d'être distribués aux foyers de l'Etat de Victoria, en Australie, portant à 88 millions la diffusion mondiale de cette brochure. Présentant la première copie au maire de Melbourne, un docker, Jim Beggs, a déclaré :

«Pour moi, travailleur du port, ce manifeste est simple comme bonjour. J'ai récolté suffisamment d'argent – 750 livres sterling – pour l'offrir à chaque docker d'Australie. Khrouchtchev dit que nous devons choisir entre la guerre et la coexistence. Mais la coexistence sans idéologie conduit à l'inexistence. Le vrai choix pour chacun de nous est entre le Réarmement moral et le communisme.»

Des familles entières ainsi que quarante enfants des écoles ont donné leurs économies et consacré leurs vacances à distribuer le manifeste à Melbourne. Trente-huit journaux provinciaux et de banlieue ont donné une page entière gratuitement pour annoncer cette distribution.

# «Un élément dynamique dans la vie du pays»

Le Réarmement moral vu par le D<sup>r</sup> Azikiwe

UN recueil des discours du D<sup>r</sup> Azikiwe, depuis peu gouverneur général du Nigeria, vient de paraître.<sup>1</sup> Ce volume réunit les convictions du grand homme d'Etat africain qui disait il y a déjà vingt-cinq ans: «Je vis pour l'esprit d'une idée: l'idée d'une Afrique nouvelle.» C'est en effet à cette époque que le D<sup>r</sup> Azikiwe – généralement connu sous le surnom de «Zik» – a entrepris la lutte pour la liberté de son peuple, ce qui lui a valu d'être considéré par beaucoup comme le «père du nationalisme en Afrique de l'Ouest».

Après différents chapitres groupant les convictions de Zik sur l'Afrique, la démocratie, la liberté et d'autres grands sujets, le recueil des discours présente un chapitre intitulé: «Zik parle du Réarmement moral.» Parmi les sept pages tirées de différents discours, nous avons relevé quelques passages particulièrement significatifs, dans lesquels l'homme d'Etat africain exprime les raisons qui l'ont amené, comme il le dit lui-même, à «prendre sa place dans les rangs du Réarmement moral».

*J'ai été attiré par le Réarmement moral parce que j'ai senti que ceux qui le prêchaient le vivaient aussi. Lorsque je suis venu ici (à Londres) en 1949 pour participer à diverses conférences, j'ai eu l'occasion d'étudier les principes du Réarmement moral. Qu'ai-je découvert? J'ai trouvé que le Réarmement moral était en mesure de s'attaquer aux principaux problèmes assaillant l'humanité à l'heure actuelle.*

*Comme homme politique, je me suis décidé à mettre en pratique ces idées. Je ne recule pas devant le prix à payer. Ce que j'ai observé à Caux, j'y ai réfléchi. J'ai entendu là des gens expliquer qu'il s'agit de chercher «non point qui a raison, mais ce qui est juste».*

*En fait, cette idée s'est avérée une perle de grand prix à un moment précis où, en Afrique de l'Ouest, nous nous trouvions au seuil d'un grand réveil politique... Après ma visite à Caux en 1949, je me suis décidé à me rapprocher de mes adversaires politiques et à leur offrir la main de l'amitié dans l'intérêt de mon pays et de l'humanité.*

Le D<sup>r</sup> Azikiwe raconte ensuite en détail sa réconciliation avec ses adversaires, puis conclut:

<sup>1</sup> «Zik», Selected speeches of Dr. Nnamdi Azikiwe, Cambridge University Press.

*Je n'ai absolument aucun doute que, même s'il fallait cent ans ou mille ans pour que cela soit apprécié à sa juste valeur, la personnalité-pilote dont la vie même résume le Réarmement moral, Frank Buchman, n'aura pas combattu en vain... Pour moi, il ne fait aucun doute que ce n'est pas simplement dans la vie de*

*quelques pays, mais d'un grand nombre d'entre eux sur toute la terre, que le Réarmement moral sera un élément dynamique.*

*Nous pouvons commencer à changer nous-mêmes sur la base des critères moraux absolus de l'honnêteté, de la pureté, du désintéressement et de l'amour. C'est une tâche herculéenne, mais nous devons être courageux, bravant les conventions s'il le faut, afin de porter en avant le vivant esprit du Réarmement moral.*

## Une délégation du Réarmement moral au Katanga

avec les films «Liberté» et «Le Couronnement de ma Vie»

Elizabethville, le 27 janvier 1961 – 17 200 personnes ont vu le film **Liberté** au cours de cette dernière semaine dans la capitale katangaise. Une équipe internationale du Réarmement moral se trouve en effet en ce moment au Katanga où elle est l'hôte du gouvernement. M. Samalenge, ministre de l'Information, a présenté le film lui-même à de nombreuses reprises. «Voilà la solution à toutes nos difficultés, a-t-il dit. C'est la première fois que nous avons de telles manifestations depuis les événements de juillet. C'est une grâce de Dieu que le film **Liberté** puisse parcourir le pays en ce moment.»

Aujourd'hui, la délégation internationale, qui comprend des nationalistes blancs et noirs du Kenya et d'Afrique du Sud, ainsi que les frères Colwell, de Hollywood, amorce une tournée de 2300 km. à travers les villes principales du Katanga occidental avec les films **Liberté** et le **Couronnement de ma Vie**. Cette action a été conçue et préparée par le ministre Samalenge et a pour but de faire du Katanga le tremplin d'une réponse au communisme pour tout le continent. Quatre véhicules du ministère de l'Information assureront le transport de la délégation. Les deux premières villes prévues sont les grands centres miniers de Jadotville et Kolwe.

Léopoldville, le 28 janvier 1961 – Le Rotary Club de Léopoldville recevait hier le D<sup>r</sup> William Close, de New York, chirurgien à l'Hôpital des Congolais, à Léopoldville, qui a pris la parole en tant que membre de l'équipe internationale du Réarmement moral présente actuellement à Léopoldville. Le déjeuner rassemblait des dirigeants de la finance et du commerce de la capitale ainsi que d'Elizabethville, Bukavu, Stanleyville. M. Gabriel Makoso, rédacteur en chef du seul quotidien de

Léopoldville, **Le Courrier d'Afrique**, était également présent.

Après avoir passé en revue l'action mondiale du Réarmement moral, le D<sup>r</sup> Close a conclu: «La Belgique est un pays qui a connu la guerre. Sur sa terre, le sang de nombreux peuples a coulé. Elle traverse aujourd'hui les temps les plus difficiles. Je crois qu'à cette heure de plus grand besoin des patriotes vont à nouveau se lever. En luttant pour ce qui est juste, selon ce que Dieu leur révèle, et en commençant par eux-mêmes, ces dirigeants redonneront l'espoir à des millions d'hommes.»

Répondant au D<sup>r</sup> Close, un homme d'affaires belge, M. Rys, affirma: «Depuis juillet, nous sommes désespérés et nous nous accrochons à toute parole d'espoir. Vous nous en avez apporté aujourd'hui. Le communisme gagne par défaut, à cause de notre manque d'idéal. Nous n'avons pas le droit de nous complaire dans l'inertie. Vous nous apportez les idées qui peuvent sauver la civilisation.»

Léopoldville, le 28 janvier 1961 – A la demande du commandant d'unité, le film **Liberté** a été à nouveau présenté aux soldats de la deuxième compagnie de la Prévôté militaire qui sont connus comme les éléments les plus disciplinés de l'armée congolaise. Prenant la parole à l'issue de la projection, le commandant a déclaré: «Si nous écoutons tous Dieu comme les gens que nous avons vus sur l'écran, nous allons trouver la solution aux problèmes de notre pays. Le Réarmement moral reflète la lumière de Dieu dans le cœur des hommes.» Le commandant demanda ensuite à ses troupes de marquer par leurs applaudissements leur reconnaissance au Réarmement moral. La soirée était présidée par M. Simba, un éminent citoyen de Léopoldville, directeur d'hôtel.

# L'étape que les systèmes capitaliste et communiste n'ont pas encore franchie

UN ARTICLE DU «JOURNAL DE LA FRANCE AGRICOLE»

On pouvait se demander pourquoi la presse soviétique a étalé à la face du monde la situation désastreuse de l'agriculture collectiviste, pourquoi ce lavage de linge sale ne s'est pas fait en famille, à l'abri des murs du Kremlin.

Pour répondre à ces questions, il faut comprendre que la compétition économique à laquelle les Russes ne cessent de convier l'Occident constitue à la fois un processus de soviétisation des nations libres et un dérivatif qui les détourne de la compétition idéologique. Plus les peuples de l'Occident s'enfoncent dans l'illusion que le progrès du niveau de vie est le but suprême de la vie et de la société, plus ils deviennent intrinsèquement communistes. Plus ils consacrent de temps, d'argent et de matière grise à augmenter leur confort, voire leur luxe, plus ils deviennent aveugles à l'avance de l'idéologie communiste dans le monde et moins il leur reste de cœur et de pensée disponible pour promouvoir une idéologie positive capable de répondre au communisme.

Le spectacle des faiblesses soviétiques étalées au grand jour a deux buts. Le premier, c'est de piquer au vif l'amour-propre national et de fouetter les énergies à l'intérieur pour rétablir la situation. Le second, c'est de détendre l'énergie à l'extérieur, chez l'adversaire occidental : la satisfaction de soi-même, la certitude d'avoir toujours raison sont une de nos faiblesses majeures et un des atouts maîtres dont le communisme joue très habilement pour nous couper de l'Afrique et de l'Asie. Le spectacle des difficultés de Moscou nous rend aveugles sur nos propres carences et nous persuade qu'il n'y a rien à redouter d'un adversaire aussi handicapé.

## En face de l'offensive

En face de l'offensive idéologique du communisme, il y a deux attitudes fausses dont il faut se garder. L'une, celle de gauche, est celle de l'admiration béate devant les réalisations économiques ou scientifiques d'un système qui exploite l'homme au profit d'un appareil de domination mondiale. L'autre, celle de droite est celle de l'admiration de soi-même, qui écarte l'homme comme la nation des changements qui sont nécessaires pour rallier les masses à une idée plus grande et plus satisfaisante que le communisme.

Cette idée existe, elle s'appelle le Réarmement moral. Elle n'est pas encore très connue en France mais elle va l'être de plus en plus et de plus en plus vite. Il y a

*Les journaux ont abondamment relaté les nouvelles données par la presse russe de la réunion du comité central du parti communiste d'URSS consacrée aux mémoires de l'agriculture soviétique. Dans le numéro du 26 janvier de l'hebdomadaire «Journal de la France agricole», M. Philippe Schweisguth analyse les causes de ce malaise dans un long article intitulé : «Après le procès d'une agriculture encadrée - Ni à droite, ni à gauche... mais tout droit.» Nous reproduisons ici les conclusions de cet article.*

quinze ans, nous ne connaissons pas encore très bien non plus les moissonneuses-batteuses en France; maintenant, de plus en plus, nous faisons la moisson comme cela. Tout change dans le monde moderne et l'idée du Réarmement moral repose sur l'expérience faite que l'homme peut changer dans ses mobiles et dans son caractère, quand il accepte de se soumettre non plus à ses désirs mais à la volonté de Dieu, écoutée dans le silence et reçue dans la conscience. C'est très simple. Jeanne d'Arc, simple paysanne, disait: «Je ne sais ni A ni B mais je connais la voix qui parle la volonté de Dieu».

## «VOULOIR LA LIBERTÉ A TOUT PRIX»

La déclaration d'un officier suisse

Lors d'un week-end qui a réuni à Caux trois cent cinquante Suisses pour le lancement imminent du film *Le Couronnement de ma Vie* à travers le pays, plusieurs personnalités ont exprimé leur conviction de faire en sorte que le Réarmement moral devienne le fondement de la politique nationale et internationale de la Suisse.

Le colonel de l'Etat-major général Friedrich Guenther a déclaré: «Nous devons avoir une idée dans la tête, une réponse dans nos cœurs et une arme à la main. Certains essaient de nous faire croire que la seule alternative est le communisme ou la guerre atomique. Cela nous conduit au défaitisme, à la coexistence. Partout où je me rends, j'exprime ma conviction qu'il y a un troisième chemin: ce n'est ni le com-

## L'éternelle réalité

Le procès de l'agriculture soviétique montre avec évidence que le système communiste, comme le système capitaliste bute sur un obstacle qu'il n'a pas encore réussi à franchir: la nature humaine rebelle. C'est un obstacle qu'on ne peut contourner ni par la droite ni par la gauche, il faut l'aborder tout droit.

Laissons la parole, pour conclure, à Hans Bjerkholt, paysan d'origine, qui fut l'un des fondateurs du parti communiste norvégien et qui a été gagné à l'idéologie supérieure du Réarmement moral. «Dans les conférences que nous avons en Russie, dit-il, un thème revenait toujours: comment créer des hommes nouveaux? Ce problème reste encore à l'ordre du jour dans l'Union soviétique. Ne nous imaginons pas qu'on pourra créer des hommes nouveaux en les forçant à passer tous par le même moule... Aucun système, si parfait soit-il, n'apportera jamais la paix et la liberté si nous ne créons pas des hommes d'une qualité nouvelle.»

L'éternelle illusion, c'est de croire qu'un changement de système ou de «structures» apportera la solution aux problèmes dramatiques du monde moderne. L'éternelle réalité, c'est le changement du cœur de l'homme. C'est la solution. Elle est à la portée de chacun de nous, car chacun peut commencer par soi-même.

munisme, ni la guerre atomique, mais le Réarmement moral.

«Nous savons bien que l'Est nous attaque sur deux fronts: l'un est celui de l'idéologie communiste et l'autre est celui constitué par une puissance militaire sans précédent qui s'appuie sur la menace atomique. Notre réaction ne doit pas être de vouloir la paix à tout prix, mais la liberté à tout prix. De même que l'on ne peut détruire l'idéologie communiste avec des canons, on ne peut pas non plus en arrêter la marche par le pacifisme.

»L'Occident doit affirmer immédiatement qu'il existe une solution efficace. Elle nous est montrée par le Réarmement moral. Je suis personnellement convaincu de la victoire finale du monde libre.»